

LOS APUNTES

REVISTA SEMANAL INDEPENDIENTE

REDACTOR JEFE
MANUEL AYUSO.

ADMINISTRADOR
SEBASTIÁN H. VILLACAMPA.

Precios de suscripción.

| | |
|--------------------------------|-----------|
| Burgo de Osma, trimestre..... | 1 peseta. |
| Fuera del Burgo id. | 1'25 id. |
| Año | 5 id. |
| Ultramar y extranjero, id..... | 10 id. |

Puntos de suscripción.

Burgo de Osma, en la Administración.
Provincias, en casa de nuestros corresponsales.
Redacción y Administración.
Calle del Marqués del Vadillo, núm. 22.

La Administración de esta Revista llama la atención de los que se hallan en descubierto con ella, á fin de que abonen sus cuotas de suscripción.

Ignal llamamiento se hace á los que no devolvieron el periódico en tiempo oportuno, advirtiéndole que se suspenderá el envío al que no cumpla el anterior requisito.

PRIMERA ATENCION.

Continúe la actual situación, bien sea otro el partido que obtenga la confianza de la Corona, después de firmado el tratado de París de 1898, su primera atención ha de ser mejorar, reorganizar y ampliar la enseñanza, base fundamental de la prosperidad de los pueblos.

Parece así conocerlo el actual ministro de Fomento, cuando ya ha dado dos decretos; uno relativo á la segunda enseñanza, otro referente á la reforma de las Escuelas Normales. Apróbamos el segundo, no estamos conformes con el primero por su involucramiento y no encajar en los moldes de una enseñanza adecuada á la

clase de alumnos y cualidades que se requieren, para los primeros pasos del estudio superior en el hombre.

Llevar á cabo una reforma, no es tan fácil como parece y mucho más, una reforma de la índole y magnitud que apuntamos. Es necesario conocer la naturaleza, hábitos, inclinaciones y tendencias particulares del país, para que hermanándolas con las generales de la sociedad, en cada época, produzca el resultado apetecido. Ir contra estos principios, será esfuerzo vano.

No solo deben de ser objeto de estudio especial, aquellos centros superiores de la enseñanza, sino que el legislador ha de fundar instituciones docentes, para el pueblo verdaderamente dicho, que se necesita hacerle variar de cauce. Eslabonará de tal manera la instrucción, que forme un solo cuerpo y persiga un mismo fin, el desarrollo de la cultura, en relación con las aptitudes de los individuos y las clases, en todo el Estado.

No cabe duda de que nuestro atraso intelectual es, de lo más lamentable que puede darse, ocupando un puesto inferior á naciones peque-

ñas en territorio, pero grandes en elementos civilizadores.

Se precisa abrir nuevos horizontes y campos de experimentación á las inteligencias, borrando senderos extraviados y suprimiendo obstáculos naturales ó artificiales, que entorpezcan la marcha del progreso nacional.

Pero la enseñanza, no está circunscrita á la cátedra, aunque es el principal camino para conseguirla; sino que todas aquellas manifestaciones del pensamiento, la conversación, la prensa, el teatro, en una palabra, cuanto tienda á instruir ó deleitar, está llamado á obrar é imprimir al pueblo, el carácter que le corresponde como país civilizado.

¿Ha llegado la regeneración? Acometa el gobierno la tan deseada obra poniendo la piedra angular del edificio, que consiste en instruir á quien va á ser gobernado.

El supremo imperante, no ha de hacer todo, necesita tierra á propósito para que el fruto de la semilla sembrada, sea bueno. De consuno gobierno y pueblo pongan de su parte, empezando por la enseñanza, la resurrección nacional. Un pueblo instruido, es un pueblo grande y respetado.

A. RUS DE LA CALLE.

CÁSATE... Y VERAS.

A mi querido amigo
Paco Dorronsoro.

I.

Hace tres años, viniendo de la Corte y Villa á esta Villa sin *corte*, me encontré en el departamento que había de conducirme hasta Ariza, con Javier Forcadas, fundador y presidente del Club de los incasables, que se dirigía á Zaragoza con el plausible objeto de propagar la devoción *solteril*.

Me supuse que aquel enemigo de Himeneo, emprendería su conversación con su asunto

favorito, y en efecto, apenas había lanzado su silbido la fiera de hierro y cuando empezaba á arrastrarnos por el férreo camino, comenzó Forcadas su sermón desarrollando como de costumbre el tema de los «Inconvenientes del matrimonio.»

¡Qué modo de explicar el asunto!

Si es que cada marido tiene que sufrir no todas, sino la mitad de las desdichas auguradas por Javier, desde luego les aconsejaría á todos que se dejaran uncir al yugo de labor, antes que al otro yugo.

«El crimen mayor que el hombre puede cometer, según el campeón de los incasables, es el de contraer matrimonio. En ese mismo instante—según mi interlocutor,—renuncia el individuo á la condición más hermosa que Dios le ha concedido, la libertad, nombre que por sí solo debería ahuyentar toda nupcial idea.

El matrimonio debilita la inteligencia, apaga la voluntad, y es el conquistador de las desazones más serias y de las constantes preocupaciones.»

Todo esto—decía Forcadas,—le está reservado al que tiene la *suerte* de encontrar una mujer buena y cariñosa, pues á otros pobrecitos á quienes les niega la *fortuna* este encuentro y en cambio hallan una hembra de negras cualidades..... no pude oírle más, porque en aquel momento D. Fernando llamó á la puerta del coche, y me quedé profundamente dormido.

II.

Han pasado dos años. Estoy sentado en un diván del café saboreando el *esquisito moka*, y observo que los cortinones de la puerta principal se separan y penetra en el salón un personaje; le reconozco enseguida, es Javier Forcadas, pero no viene solo; apoyada en su brazo derecho entra con él una mujer muy linda.

Javier me distingue y acompañado de la incógnita se dirige hacia mi mesa y después del mútuo saludo, dando á sus palabras toda la solemnidad posible, exclama: amigo «Tengo el gusto de presentarle á V. mi esposa» «Josefina, mi antiguo Manolo.»

Figúrate como me quedaría yo, después de soltarme el *exincasable* con una presentación tan brusca, una noticia tan inesperada.

Y aquel día, como si quisiese destruir con otro sermón el efecto que hubiera podido producirme su perorata de antaño, me habló con

entusiasmo indescribible, de las **grandísimas ventajas del matrimonio.**

—Pero ¿y el Club aque?—me atreví á preguntarle yo.

—Morirá, morirá—dijo Forcadas,—porque los inconvenientes solo se ven, hasta que se encuentra una mujer que *llene* las aspiraciones individuales.

—Sin embargo, hasta hacer una boda así...

—Hay muchos modos de hacerla.

En fin, cácese V... y verá.

III.

Como yo no estoy en condiciones, de casarme, me limito á ser un *hilo telefónico*, para transmitirte el consejo de Javier.

Creo que tiene razón, sobre todo en estos tiempos, en que para darse *pote*, es necesario llevar del brazo á una señora, excitando así la envidia de los *transuentes...* y *tal*.

MANUEL AYUSO.

ALGO DE PISCICULTURA

PRELIMINARES DE LA FECUNDACIÓN ARTIFICIAL.

III.

Ya hemos dicho en los artículos precedentes, que de la observación de los hechos que espontáneamente práctica la Naturaleza, se desprenden cuantos principios son aplicables á esta nueva ciencia siendo uno de sus principales elementos, la observación de las costumbres de los peces en cada país.

En China por ejemplo, hoy mismo constituye un comercio importante, la venta de huevas de peces que abundan y desovan en los canales de riego de sus extensos arrozales, y en los pueblos limítrofes al río *Van-Tse-Kiang*, se construyen banales y vallados con esteras y mimbres, en forma de desovaderos artificiales á fin de recoger la hueva fecundada de los peces y sembrarla en todos los ríos del Imperio.

En nuestras *Albuferas de Valencia y Mallorca* se abren y cierran sus *golas* en épocas oportunas para dar entrada á la pesca que allí sube á desovar, de modo que podemos decir que los elementos necesarios para la implantación de la industria piscícola, pueden reducirse á dos. 1.º Facilitar las emigraciones periódicas que los peces verifican del mar á los ríos ó lagos y vice-versa evitando cuantos obstáculos impidan este movimiento y 2.º Proporcionar á aquellos,

desovaderos apropiados, comida y seguridad para la primera época de su vida, en que mayores peligros corren.

La primera aplicación de la fecundación artificial, ya hemos dicho fué hecho por *G. L. Jacobi* militar alemán, aunque su descubrimiento era debido al Padre don Pinchón que vivió cuatro siglos antes; Mr. de *Montgandry* refiere que este *monge* empleaba grandes cajas de madera cerradas por sus dos extremos con enrejados de mimbres. y en su fondo colocaba montoncitos de arena fina, entre los que situaba las huevas que ya había hecho fecundar, colocando luego estos cajones en los remansos de los arroyos y ríos donde la corriente fuera suave, esperando de 20 á 30 días en que la incubación tuviera completo desarrollo.

Poco difieren hoy los aparatos que se emplean, del cajón que acabamos de describir, pero es chocante, nada se diga en la obra de Mr. de *Montgandry* del medio que el *monge* empleaba para la fecundación de las huevas, haciendo esto presumir, no era la fecundación artificial, sino que simplemente recogería de los parages apropiados para el desove, los huevos ya fecundados naturalmente, sin que por eso nos atrebamos á negar que fuese ya conocida en el siglo XIV la fecundación artificial, pero lo cierto es, que no existen documentos auténticos hasta que *Jacobi* publicó en el *Hanover Magazin* en 1763 sus estudios y esperiencias sobre la fecundación artificial de la trucha y salmón, objeto principal de sus observaciones, pero que han sido extendidas posteriormente á las demás especies de igual generación.

Es clarísimo que ante todo para proceder á la reproducción artificial, es preciso tener en condiciones apropiadas las especies, porque no todas viven en iguales medios, pues así como las aguas templadas de fondo cenagoso cuya temperatura en verano sea de 20 grados conviene á las anguilas, carpas, tencas etc. etc., las truchas, salmones y umblas, exigen agua clara, muy batida, fría, con fondo limpio y cuya temperatura no pase nunca de 15 á 16 grados. Otro factor importantísimo es conocer la época de la reproducción, para hacer la recolección de los huevos, aunque ya veremos pueden obtenerse directamente de la hembra, y la pesca de los machos para que nos presten el líquido fecundante.

Cuando esta industria se desarrolla con intensidad, claro es que hembras y machos se tienen en estanques apropiados, pero aun así y todo si la hueva no está en completa madurez, no es fácil provocar su expulsión del vientre de la hembra pues que están formando en esta cavidad dos grandes masas á derecha é izquierda que no se desprenden si la época del desove no ha llegado, y que es fácil conocer por ciertos caracteres exteriores, tales como la rubicundez y abultamiento del ano, flexibilidad del vientre palpándose los huevos, á través de sus paredes, que corren de un sitio á otro. Esto sin embargo no es garantía suficiente para asegurar sean buenos los huevos, pues idénticas señales se manifiestan cuando estos están alterados y no sirven para la fecundación. Fuera ya del vientre de la hembra, es fácil conocer unos y otros: los sanos son transparentes, de color claro y están cubiertos de una especie de viscosidad que en contacto del agua, toman un color lechoso; los enfermos ó alterados, é inútiles por tanto para la fecundación, son de color oscuro, casi opacos, aunque á veces son muy transparentes, pero se nota en su centro un punto oscuro.

En los machos también se denuncian con signos exteriores su disposición inmediata para la fecundación, abulándose y coloreándose de rojo el ano, aunque no en tan gran proporción como en las hembras, ni su vientre aunque abultado, lo está tanto como el de aquellas. Si el licor prolífico está maduro, al menor frote practicado en sus costados determina su salida conociéndose sus buenas condiciones si tiene color amarillento ligeramente, y la fluidez de la crema. Cuando se extreman las presiones, porque no se obtiene con facilidad el líquido fecundante, suele salir un líquido espeso de color amarillo intenso ó rojizo, que con dificultad se disuelve en el agua y cuya virtud prolífica es muy dudosa, no debiendo usarse sino en casos muy extremados.

Réstanos ya para terminar esta ligera descripción de la Piscicultura, exponer el procedimiento de la fecundación artificial y aparatos que para ella son necesarios, procurando en otro ú otros dos capítulos terminar todo ello, porque nos mortifica algo la idea de que estos escritos pudieran molestar á nuestros lectores.

ANTONIO G. RICO.

CARTAS ABIERTAS.

A NUESTRO M. I. AYUNTAMIENTO.

3.^a

Muy distinguidos señores míos: Todos ustedes saben la importancia grandísima de los mercados de nuestra Villa, calificados con razón, de pequeñas ferias.

Ninguno de ustedes ignora los ingresos que á las arcas municipales proporcionan y á todos ustedes, como á sus antecesores, hay que hacerles la justicia de que han hecho cuanto de su parte ha estado para conservar su esplendor.

Lo que, tal vez alguno de ustedes no habrá tenido tiempo de aprender, es el origen de dicho mercado y la fecha de que data su fundación, y antes de entrar de lleno en el objeto de esta mi tercera carta, paréceme oportuno apuntar algunas noticias referentes á aquél, en la seguridad que han de leerlas con gusto, siquiera no sea más que por referirse á un asunto capital del pueblo que representan.

Allá por el año de 1322, reinaba D. Alonso XI de Castilla y ocupaba la silla Episcopal de Osma el Sr. D. Juan de Ascarón, quinto de este nombre.

Ejercía las funciones de tutor del Rey sustituyendo el infante D. Felipe y las contiadas revueltas del reino obligábanle á efectuar muchos viajes á varios pueblos de él.

En cierta ocasión que se encontraba en Atienza y aprovechando la proximidad á nuestra Villa, el Cabildo de la Santa Iglesia de Osma impetró del Rey por mediación de su tutor la concesión de un privilegio para que el Bargo de Osma tuviese un mercado franco y libre en los domingos, petición que elevada al monarca, fué favorablemente resuelta el día dos de Noviembre de aquel año.

Con mucho gusto copiaría íntegro el citado privilegio, si el temor de molestar su benévola atención no me lo impidiera y la necesidad de hacer muy larga esta carta no me lo vedara; original existe en el archivo de esta Santa Iglesia Catedral y en verdad les aseguro que es un modelo de previsión y cordura del que los modernos gobernantes tendrían mucho que aprender.

Siguió algún tiempo celebrándose el merca-

do los domingos, pero como el acarreo de los productos con que acudían á él los habitantes de las cercanías suponía cierto trabajo que hacía muy difícil la santificación del día festivo, trasladóse al sábado, día en el que, desde entonces ha venido celebrándose hasta la actualidad; modificación que debió ser llevada á cabo en el mes de Abril de 1324 con ocasión de hallarse el Rey en San Estéban de Gormáz.

Ya ven ustedes, mis respetables señores, si es venerable la antigüedad de nuestro mercado y si merece los desvelos por ustedes empleados para conservarle.

Ahora bien; la celebración de él ¿disribuye por igual sus beneficios en todos los puntos de la localidad? No.

Ustedes saben que la Plaza Mayor en los sábados es un verdadero hormiguero, mientras que en el resto de la población á penas se nota la presencia de los dos mil forasteros que por término medio acuden al mercado.

Como ustedes no ignoran la causa de esta desigualdad irritante, obedece á que en la Plaza Mayor se encuentra todo almacenado y confundido.

Allí cereales, carnes, verduras y legumbres, tiendas ambulantes, frutas y otros mil y mil artículos, obstruyen completamente el paso y dificultan las transacciones, mientras la calle Mayor se encuentra desierta y la espaciosa Plaza de la Catedral parece, por su soledad, un cementerio.

¿Y qué resulta de aquí? La pérdida consiguiente del comercio en estos sitios establecido y la depreciación de los edificios en ellos enclavados; pérdida tanto más de lamentar, cuanto que sus dueños contribuyen como todos al levantamiento de las cargas municipales y tienen por consiguiente los mismos derechos que los demás.

Me contestarán ustedes que muchas veces se ha intentado descentralizar el mercado de la Plaza Mayor y nunca se ha podido conseguir; efectivamente, y esto que tanto perjudica al 95 por 100 de sus electores obedece á estas dos causas: á la resistencia pasiva de los vendedores y á la poca energía de las autoridades.

Reglaméntese bien y de una vez para siempre, sin privilegios ni favores á todo el que expendá su mercancía en la vía pública y se ha-

brá resuelto el problema, sin menoscabo de sus intereses y con aplauso de todos.

La situación topográfica de nuestro pueblo favorece grandemente la idea que en esta carta someto á la alta penetración de ustedes.

La extensa zona que dá principio en el Rastro del ganado de cerda y se extiende por la calle del Marqués del Vadillo, plaza y calle Mayor, plaza de la Catedral y plazuela del Arco del Puente, sin solución de continuidad, reúne las mejores condiciones para dar amplitud al mercado y vida al pueblo en general.

Como ven ustedes, tampoco la idea de esta carta les cuesta ningún dinero.

Estudiénla, si ese honor la quieren conceder, y si la encuentran buena, llévenla á la práctica antes de que termine la ya corta vida concejil de la mayor parte de ustedes.

Y con este deseo, y con la seguridad de mi más profundo respeto á todos, se despide hasta la próxima su devotísimo servidor.

PEDRO IBÁÑEZ GIL.

Á ESTUDIAR TOCAN.

Y los estudiantes al finalizar las vacaciones que tan largas han sido este año y encontrarse frente á esa idea, se dividen en varias y encontradas opiniones.

—¡Santas palabras! exclamarán muchos.

—¡Horror! dirá la inmensa mayoría; y si esta exclamación resultase algo exagerada, podría muy bien sustituirse con esta otra que casi todos pronunciarán. ¡Uf que asco! ¡Que pronto se ha pasado el tiempo!

Pero distingamos: porque si con las anteriores consideraciones, nos referimos al estudio propiamente dicho, las dos son exactas; pero si han de referirse también á la vida estudiantil, la cuestión varía y hay que modificarla en cuanto al número de los comprendidos en ellas.

Lo anteriormente escrito, no se refiere á aquellos estudiantes que viven con su familia durante el curso, pues éstos casi todos desean la llegada de dicho día siquiera por no estar tan aburridos como suele sucederles.

Me refería principalmente á aquellos otros, que son los más, que han de abandonar sus casas para continuar sus estudios.

De todas suertes, lo que doy por seguro, es

que cuando estos apuntes salgan á luz, el nuevo curso habrá ya comenzado, y la terminación de la vacaciones habrá producido diversos efectos en la juventud estudiosa; pues mientras unos se felicitan á sí mismos por haber llegado la hora de verse libres de la vigilancia de sus padres que durante todo un verano les ha tenido en su pueblo respetuosos y comedidos y poder dar rienda suelta á su libertad mal comprimida durante tanto tiempo otros al llegar el momento de abandonar sus casas, sentirán una pena inmensa que les costará cuatro lloriqueos que necesariamente habrán de contener, para que los compañeros de vije no se rían de su sensibilidad. Estos son los principiantes. Y finalmente, los más también se hallarán apenados cuando el momento de la despedida llegue y vean que sus madres les despiden con lágrimas en los ojos; pena que en un plazo más ó ménos corto desaparecerá con las distracciones de la capital.

Pero esto se pasa. El triste recuerdo dura unos días y luego... á esperar las nuevas vacaciones del mejor modo posible: entre diversiones; porque estudiar.... eso sí que nó. ¡Quien piensa en ello teniendo ocho meses por delante para hacerlo!

Los primeros días se asiste á clase por conocer los profesores, por ver que carácter tienen y si es halagador lo que dicen, por enterarse de los libros que necesitan, que no abrirán hasta después de.... Semana Santa, y sobre todo por tener el gusto de ver á sus compañeros que les reciben con agrado.

Después de estos días, es tan agradable visitar los lugares en donde el curso anterior se pasaron buenos ratos, que casi insensiblemente llega Diciembre y cada uno se vá á su casita á gozar un mes de cariño y digo Diciembre, porque así lo quiere el señor uso, pues esperar á Navidades, ya no se estila.

Preparémonos pues á estudiar, ó mejor dicho á decir que estudiamos, y siga la bola mientras repetimos y practicamos aquellos tan conocidos versos de

Gocemos pues la cristalina esfera

Gira bañada en luz; bella es la vida

y si al llegar Junio impío tostadas calabazas adornan (siempre por tirrias mal fundadas) nuestras faces á guisa de pendientes, consolé-

monos con nuestra inmerecida desdicha. Dios y el mundo con nosotros.

MODESTO PABLO^c.

Langa 29 de Septiembre de 1898.

**Extracto de la sesión celebrada por el
M. I Ayuntamiento de esta Villa el día
29 de Septiembre de 1898.**

Ocuparon sus respectivos puestos los señores Cayuela, Lopez, Arroyo, del Amo, Miranda y Llorente. Se leyó el acta de la anterior que fué aprobada. «Causas que motivaron la celebración de la sesión extraordinaria acordada en la sesión anterior,» fué el primer asunto que rezaba en el orden del día, el encontrarse ausentes dos Sres. Capitulares fué obstáculo para que no se celebrase aquella:

El Sr. del Amo, manifestó al Presidente que que no creía fuese tan árdua la cuestión de la luz, cuando se esperaba su resolución á que estuviese reunida en pleno la Corporación, el Sr. Cayuela contestó, que creía oportuno estuviesen presentes todos los capitulares, (asintieron todos) para que el día de mañana no rehusen responsabilidades si las hubiera. «Resolver acerca del acuerdo tomado por el Delegado de Hacienda declarando responsable al Ayuntamiento de los recibos de contribuciones atrasadas, fué el segundo asunto. Se promovió un animado debate entre los Sres. Lopez y Arroyo y después de mucho discutir, se acordó que esta cuestión se deje para otra sesión, pues aparecen en este punto algunos celages que hacen precisa la intervención de todos los ediles.

«Determinaron sobre la filtración de aguas sucias que entran en las fuentes, fué el último asunto de la orden, después de breves palabras se acordó pase á informe esta cuestión de la Comisión de obras para su estudio. Se leyó una comunicación del Sr. Director del Colegio de segunda enseñanza de esta Villa, invitando al Municipio á la apertura del curso de 1898 á 1899, el cual tendrá lugar el domingo próximo á las 11 y media de la mañana; la Corporación acordó se nombre una Comisión de su seno para que asista á aquella solemnidad literaria. Se habló de pagar á los profesores del Colegio tan pronto haya fondos suficientes en las arcas del Tesoro municipal. También se discutió de

la poca ó mucha importancia y beneficios que podía reportar á esta Villa, el Colegio de segunda enseñanza. El Teniente de Alcalde don Santiago López, hizo una brillante defensa de las grandes ventajas que trae consigo un establecimiento de esta índole. De lo que expusieron algunos de los demas Concejales no hay por qué ocuparse..... Y no habiendo más asuntos, se levantó la sesión á la una de la tarde.

M. G.

CUATRO PALABRAS.

Extrañase el periódico soriano que *Filo Filez* emita algunos conceptos á su ver faltos de respeto y consideración y claro está que no hay tal cosa.

Una voz de «Alerta» lanzada desde estas columnas previniendo á las autoridades de este pueblo contra la enfermedad variolosa que en realidad existe en Soria, motiva insultos en un colega, amabilidad al parecer en otro.

Y este último despues, en su artículo *La feria y la viruela*, encaminado á demostrar que á pesar de que una revista de esta provincia previno con buena ó mala intención, (mala para ellos, la mejor respecto de nosotros,) hubo bastante animación y ventas alude manifiestamente diga lo que quiera el colega, á esta revista en lo de las plagas.

De tal modo se halla hoy día bastardeado el buen sentido caro colega, que hay que tomar las cosas por el lado que queman y si *Filo Filez* no sabe leer más que letras, sabe en cambio escribir estragos sin x.

Que se debe más á los suscriptores que á *Filo Filez*.

Mil enhorabuenas y que se aumenten las suscripciones.

Y choque el colega *su mano derecha bien abierta y estirada*, con esta otra la *mar* de distendida y abierta.

Choquémosla donde, como y cuando quiera.

Porque *torpemente* le entendimos y entendemos.

El *Noticiero de Soria* se achica, y decimos que se achica, porque quiere cortar la discusión por *mal sitio*.

¡Vamos, que entrometerse á aconsejar que aprendamos, un periódico como ese!...

Ni en *Bombay*.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA.

En el *Baletin oficial* de esta provincia, hemos leído una hermosa circular del digno gobernador interino de la misma D. Román Llorente, excitando á los Ayuntamientos á que se apresuren á ingresar en la Caja de primera enseñanza cuanto se adeuda á los Maestros.

Bien merece el asunto que fije en él la atención el Sr. Gobernador, pues nos aseguran que hay pueblos que deben nueve meses, y otros, algunos más.

Como que nos dicen existen descubiertos del 4.º trimestre de 1895 96.

Mucho celebraremos desaparezcan tales adeudos en breve plazo.

La época es oportuna,

Y el sobresueldo á los Maestros, ¿cuándo se les paga?

Suplicamos á la Excm. Diputación fije también su atención en ese asunto.

NOTICIAS.

Desde que empezaron á llegar á los puertos de la península los repatriados, el Ilmo. Señor Obispo de esta diócesis, concibió la idea de socorrer alguno de aquellos infelices, siempre que pernoctasen alguna vez en esta Villa.

Los caritativos sentimientos de su Ilma. se vieron cumplidos en la noche del 26, que habiendo llegado á esta localidad Gumersindo Miguel Lucas, soldado repatriado del batallón de la Constitución, núm. 29, le mandó llamar á su Palacio y le socorrió con cinco pesetas.

El muchacho quedó muy contento y agradecido á los nobles sentimientos del Ilmo. Señor D José M. García Escudero.

Hemos recibido una atenta carta del Excelentísimo Sr. Marqués del Vadillo, manifestándonos que en vista de que el regalo que nos mandó para premio de los Juegos Florales no se adjudicó á nadie, se quede en nuestra redacción como recuerdo suyo.

Agradecemos al Sr. Vadillo su generoso desprendimiento para con la misma.

Del 15 al 30 del actual, permanecerá en el parador de Diego Agreda, el reputado oculista

de Valladolid, nuestro amigo D. Adolfo Alvarez, hermano del Sr. Alvarado, en donde, como en el año anterior, recibirá las consultas de los enfermos de la vista que necesiten y soliciten sus especiales conocimientos.

El día 29 marchó con dirección á Tendilla (Guadalajara) y Madrid, nuestro Redactor Jefe D. Manuel Ayuso, desde cuyo último punto seguirá dirigiendo nuestro semanario.

En esta Redacción se ha recibido un atento B. I. M. del Director del Colegio municipal de esta Villa, invitándonos á la solemne apertura del actual curso de 1898-99, que tendrá lugar el día 2 del corriente en el Salón de Actos del mencionado Establecimiento.

El 29 del pasado falleció en esta Villa doña María Pérez, madre de nuestros queridos amigos D. Pedro y D. Germán Romero Pérez.

Acompañamos á tan apreciada familia en su justo dolor.

Ha empezado á publicarse en Soria un nuevo periódico con el título *La Gitanilla Ilustrada*.

Le deseamos muchas suscripciones y prosperidad al referido colega.

Después de breves días, pasados en compañía de su familia en esta localidad, ha marchado á Gumiel de Izán (Burgos), la Sra. D.^a Ignacia Villanueva de Ruiz.

Esta tarde saldrán para Langa y Madrid D.^a Eloisa Coronisi de Elvirá, y sus bellísimas hijas Julia y Encarnación.

R. I. P.

El día 28 del pasado falleció en Soria el Catedrático de aquel Instituto D. Nicolás Rabal, persona muy querida en esta Villa, donde tenía muchas simpatías y bastantes discípulos.

Reciba su apreciable familia nuestro más sentido pésame.

Nos extraña no haber recibido, según costumbre, la carta de nuestro corresponsal de Madrid.

SECCION RELIGIOSA.

Santos del día 1.^o de Octubre. El Santo Angel tutelar de España y San Remigio Obispo y Confesor.

En la Catedral.

Continúa en este templo la novena á la Virgen del Rosario en su capilla.

Mañana habrá sermón en la Misa conventual y por la tarde Rosario por las calles.

MERCADOS.

En el del último sábado entraron 2.568 fanegas de todas clases de granos y se vendieron á los precios siguientes:

Trigo, á 45 reales fanega; Centeno, 26 id.; Cebada, 22 id.; Alubias blancas, 64 id., Idem encarnadas, 76 id., Guijas, 38 idem, Yeros, idem 32. Avena, 14 Patatas á 1 peseta arroba, huevos á 0'90 docena, Garbanzos á 140 reales fanega, vino á 20 reales cántara. Precios sostenidos.

CHARADA.

Sin tí mi *primera* es nada;
mi *segunda* existe en mí,
y soy desde que te ví
el todo de mi charada.

R.

Solución á la del número anterior.

SIL-VE-LA.

ANUNCIOS.

JULIAN RUIZ RUBIO

Cirujano Dentista de la facultad de Medicina de Madrid.

Construye cuantos trabajos protéticos se conocen en la Ciencia Dental, extracciones por todos los sistemas conocidos tanto en España como en el Extranjero, orificaciones, empastes, limpiezas y cuantas operaciones tengan conexión con la cavidad bucal.

COLLADO, 46 PRINCIPAL.—SORIA.

Dos meses al año en el **Burgo**, uno en **Almazán**; sin perjuicio de acudir cuando su clientela lo necesite.

Tipografía de Francisco Jiménez.